



# Unité Pastorale de Fleurus



Textes bibliques  
© A.E.L.F - Paris

## Épiphanie du Seigneur - A « Nous avons vu son étoile ... »

04 janvier 2025

### LECTURE DU LIVRE DU PROPHÈTE ISAÏE (Is 60, 1-6)

Debout, Jérusalem, resplendis ! Elle est venue, ta lumière, et la gloire du Seigneur s'est levée sur toi. Voici que les ténèbres couvrent la terre, et la nuée obscure couvre les peuples. Mais sur toi se lève le Seigneur, sur toi sa gloire apparaît. Les nations marcheront vers ta lumière, et les rois, vers la clarté de ton aurore. Lève les yeux alentour, et regarde : tous, ils se rassemblent, ils viennent vers toi ; tes fils reviennent de loin, et tes filles sont portées sur la hanche. Alors tu verras, tu seras radieuse, ton cœur frémira et se dilatera. Les trésors d'au-delà des mers afflueront vers toi, vers toi viendront les richesses des nations. En grand nombre, des chameaux t'envahiront, de jeunes chameaux de Madiane et d'Épha. Tous les gens de Saba viendront, apportant l'or et l'encens ; ils annonceront les exploits du Seigneur. – **Parole du Seigneur.**

### PSAUME 71 (72)

R/ Toutes les nations, Seigneur,  
se prosterneront devant toi. (cf. Ps 71,11)

Dieu, donne au roi tes pouvoirs,  
à ce fils de roi ta justice.  
Qu'il gouverne ton peuple avec justice,  
qu'il fasse droit aux malheureux !  
  
En ces jours-là, fleurira la justice,  
grande paix jusqu'à la fin des lunes !  
Qu'il domine de la mer à la mer,  
et du Fleuve jusqu'au bout de la terre !  
  
Les rois de Tarsis et des îles apporteront des présents.  
Les rois de Saba et de Seba feront leur offrande.  
Tous les rois se prosterneront devant lui,  
tous les pays le serviront.  
  
Il délivrera le pauvre qui appelle  
et le malheureux sans recours.  
Il aura souci du faible et du pauvre,  
du pauvre dont il sauve la vie.

### LECTURE DE LA LETTRE DE SAINT PAUL APÔTRE AUX ÉPHÉSIENS (Ép 3, 2-3a.5-6)

Frères, vous avez appris, je pense, en quoi consiste la grâce que Dieu m'a donnée pour vous : par révélation, il m'a fait connaître le mystère. Ce mystère n'avait pas été porté à la connaissance des hommes des générations passées, comme il a été révélé maintenant à ses saints Apôtres et aux prophètes, dans l'Esprit. Ce mystère, c'est que toutes les nations sont associées au même héritage, au même corps, au partage de la même promesse, dans le Christ Jésus, par l'annonce de l'Évangile. – **Parole du Seigneur.**

### ACCLAMATION DE L'ÉVANGILE

Alléluia. Alléluia.

Nous avons vu son étoile à l'orient,  
et nous sommes venus adorer le Seigneur

Alléluia. (Mt 2, 2)

### ÉVANGILE DE JÉSUS CHRIST SELON SAINT MATTHIEU (Mt 2, 1-12)

Jésus était né à Bethléem en Judée, au temps du roi Hérode le Grand. Or, voici que des mages venus d'Orient arrivèrent à Jérusalem et demandèrent : « Où est le roi des Juifs qui vient de naître ? Nous avons vu son étoile à l'orient et nous sommes venus nous prosterner devant lui. » En apprenant cela, le roi Hérode fut bouleversé, et tout Jérusalem avec lui. Il réunit tous les grands prêtres et les scribes du peuple, pour leur demander où devait naître le Christ. Ils lui répondirent : « À Bethléem en Judée, car voici ce qui est écrit par le prophète : Et toi, Bethléem, terre de Juda, tu n'es certes pas le dernier parmi les chefs-lieux de Juda, car de toi sortira un chef, qui sera le berger de mon peuple Israël. » Alors Hérode convoqua les mages en secret pour leur faire préciser à quelle date l'étoile était apparue ; puis il les envoya à Bethléem, en leur disant : « Allez vous renseigner avec précision sur l'enfant. Et quand vous l'aurez trouvé, venez me l'annoncer pour que j'aille, moi aussi, me prosterner devant lui. » Après avoir entendu le roi, ils partirent. Et voici que l'étoile qu'ils avaient vue à l'orient les précédait, jusqu'à ce qu'elle vienne s'arrêter au-dessus de l'endroit où se trouvait l'enfant. Quand ils virent l'étoile, ils se réjouirent d'une très grande joie. Ils entrèrent dans la maison, ils virent l'enfant avec Marie sa mère ; et, tombant à ses pieds, ils se prosternèrent devant lui. Ils ouvrirent leurs coffrets, et lui offrirent leurs présents : de l'or, de l'encens et de la myrrhe. Mais, avertis en songe de ne pas retourner chez Hérode, ils regagnèrent leur pays par un autre chemin. – **Acclamons la Parole de Dieu.**



Aujourd’hui, nous célébrons l’Épiphanie ou manifestation du Christ aux nations comme le souligne si bien la première lecture : « *Les nations marcheront vers ta lumière, et les rois, vers la clarté de ton aurore.* » (Is 60, 3). Suivons les rois mages. Avec eux regardons l’étoile.

### Une étoile pas comme les autres

En écoutant l’histoire des Rois mages que raconte saint Mathieu (l’évangile ne parle que de « mages », mais la tradition les a appelés « Rois mages »), on est frappé par la **présence d’une étoile qui les guide**. Les hommes de science et les astronomes se sont penchés sur cette apparition d’une étoile que les Rois mages auraient repérée. Est-elle vraiment apparue dans le ciel à ce moment ? Plusieurs hypothèses ont été émises, comme le passage d’une comète qu’on aurait prise pour une étoile ou la chute d’un météorite sur la terre. Mais il n’est pas possible de confirmer ces faits et on est renvoyé au récit lui-même. Ce qui est important ce n'est pas de savoir s'il s'agit bien d'une véritable étoile, mais c'est plutôt de voir son lien avec la démarche, le chemin des Rois mages.

On a ici trois grands personnages. Ils sont présentés comme venant de très loin avec des cadeaux : de l’or, de l’encens et de la myrrhe. Ils sont présentés comme des hommes de foi. Ils sont présentés comme des chercheurs de Dieu. Et pour les guider, il y a cette lumière d’une étoile qui disparaît parfois comme lorsqu’ils rencontrent Hérode, et qui réapparaît ensuite pour s’arrêter à l’endroit où ils pourront reconnaître dans un enfant avec sa mère et son père le don de Dieu pour le monde. Cette étoile qui s'arrête sur le lieu où Dieu s'est manifesté au monde dans son Fils devenu un enfant comme les autres n'est pas seulement une lumière extérieure, elle est aussi une lumière intérieure. Les rois mages sont les premiers disciples de Jésus. Ils seront changés pour toujours par leur rencontre.

En effet, c’est un des messages importants de ce récit des Rois mages : « *Regardez l'étoile de vos cœurs* ». Dieu répand par Jésus une lumière dont le monde et chacun et chacune de nous ont besoin. Déjà dans cet enfant que les mages adorent et auquel ils offrent leurs présents, la lumière de Dieu se manifeste pour ceux et celles qui sont proches comme Marie, Joseph et les bergers et pour ceux et celles qui viennent de loin comme les Rois mages. Cette lumière n’a pas de frontière. Cette lumière de Dieu, c’est en regardant l’« étoile dans nos cœurs » qu’on la découvre. C’est ce que les Rois mages ont fait en marchant et en cheminant.

Les mages ne sont pas restés bien assis dans leur fauteuil, renfermés dans leur science, dans leurs connaissances ou dans leurs positions. Ils se sont mis en marche. Ils se sont déplacés avec les risques inhérents à tout voyage. Ils se sont dépouillés de ce qui n'était pas nécessaire. Ils sont entrés dans une route qui n'était pas toute faite d'avance. Et ils ont marché en suivant l'étoile.

C’est ce qui nous arrive dans notre route de croyant aujourd’hui. **La foi est notre étoile. Avoir la foi, c'est accepter de prendre des risques. C'est être attentif aux événements pour discerner la présence de Dieu qui est près de nous bien souvent et que nous ne voyons pas.** N'est-ce pas merveilleux de prendre le « **beau risque de la foi** » ? C'est ce que les Rois mages ont fait. Ils sont pour nous des modèles de cheminement dans l’écoute de la Parole de Dieu et des signes de sa présence. Et une fois qu’ils ont vécu la rencontre avec l’Enfant-Jésus qui les mène à Dieu, ils reviennent à leur occupations, transformés pour la vie. Ils seront des témoins et des messagers de l’amour de Dieu pour les nations. Ils seront les premiers qui iront « jusqu’aux extrémités de la terre » pour annoncer la Bonne Nouvelle du salut en Jésus-Christ, les prophètes d’un temps nouveau.

Réjouissons-nous de cette merveilleuse histoire si inspirante et si actuelle. Nous sommes tous et toutes comme les Rois mages. Nous avons rencontré Jésus dans la crèche. Il nous invite non seulement à le regarder mais à le quitter pour aller partager ce qui nous inspire et nous fait vivre comme disciples de Jésus.

(Damien Mombo+)

### Annonces

1/ Mardi 06/01 à 15h00 : Messe à la Résidence La Clairefontaine – Sainte Adèle (Brye).

2/ Un souper dansant est organisé par la communauté paroissiale de Saint-Pierre (Wanfercée-Baulet) le samedi 17/01 à 18h30 dans la **salle paroissiale** (Rue de la Closière, 48 – 6220 Wanfercée-Baulet). Réservations sur le compte BE32 8334 0268 9302. Les renseignements sur le menu et le coût sont indiqués sur les feuilles d’invitation au fond de l’église. Contact : **Marie-Thérèse Pierart 071.81.11.64 / 0497.46.50.24 ou Marie-Christine Crappe 0497.32.37.41.** Cordiale bienvenue.

3/ Le dimanche 25/01 à 10h00 à Saint-Pierre (Wanfercée-Baulet), nous célébrerons en Unité Pastorale la **Messe interculturelle suivie – à partir de 12h30 dans la salle paroissiale – d'un repas complet aux saveurs du monde dont les bénéfices serviront à soutenir la Pastorale des Migrants de la Région de Charleroi.** Réservations sur le compte BE79 0016 9221 6833 [Unité Pastorale de Fleurus] / Adultes : 25€, Enfants de 7 à 12 ans : 12€ & Moins de 6 ans : gratuit. Renseignements : +32 497 85 82 61 ou +32 71 81 91 88 (Maison Pastorale de Fleurus).

4/ Seront célébrées dans la semaine les **funérailles chrétiennes** de Mme Rosa Henriet (*Veuve d'Angelo mareddu*), le mardi 06/01 à 10h00 à Saint-Pierre (Wanfercée-Baulet) ; de Mme Pietrina Loddo (*Veuve de Maurizio Tiloca*), le mardi 06/01 à 11h00 à Saint-Victor (Fleurus) ; de Mme Francesca Puzzo (*Veuve de Antrea Viniziano*), le mardi 06/01 à 13h30 à Saint-Pierre (Wanfercée-Baulet).

5/ La collecte est organisée pour les **Églises d'Afrique**.

Bonne Fête de l’Épiphanie du Seigneur à toutes et à tous !